

Las bibliotecas de Talavera de la Reina





alavera de la Reina es una ciudad de la provincia de Toledo que cuenta en la actualidad con 83.000 habitantes según datos del INE de 2018. Actualmente cuenta con cuatro bibliotecas: la Biblioteca Municipal José Hierro, la Biblioteca Municipal Niveiro Alfar El Carmen y las Bibliotecas de Doble Uso Federico García Lorca y Santa María, que abrieron sus puertas y comenzaron a funcionar en 2003, 2015 y 2007 respectivamente.

Todos conocemos el funcionamiento y los servicios de las bibliotecas municipales pero no tanto el de las de doble uso, un modelo que en otras poblaciones recibe otros nombres.

Las Bibliotecas de Doble Uso, según la Ley 3/2011 de la Lectura y de las Bibliotecas de Castilla La Mancha, se definen según el artículo 3d:

"Biblioteca pública de doble uso. Instituciones de titularidad pública que ofrece colecciones y servicios bibliotecarios tanto de carácter público general, como de carácter escolar, compartiendo sus infraestructuras y recursos".

En 2007 la Consejería de Cultura y Educación de la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha, puso en marcha el proyecto piloto de Bibliotecas de Doble Uso que contaba con financiación compartida por la JCCM y los ayuntamientos. El Consistorio de Talavera aceptó la invitación y decidió su puesta en

marcha en dos colegios situados en barrios que están alejados del centro de la ciudad, por lo que sus ciudadanos tenían más dificultades para acceder al servicio bibliotecario municipal, ya que al mismo tiempo era una forma de aumentar la oferta cultural aprovechando para ello las instalaciones ya existentes.

Gracias a esa doble financiación se pudo hacer obras de modificación en las bibliotecas escolares del Colegio García Lorca en el Barrio de Patrocinio y en el Colegio Santa María del Barrio que lleva este nombre, contando con la excelente colaboración de los equipos directivos de ambas instituciones educativas y el apoyo del profesorado, que supieron ver la ventajas que este modelo aportaría a sus alumnos y a la labor de los docentes. Comenzaron a trabajar los bibliotecarios en la Biblioteca de Doble Uso García Lorca y la Biblioteca de Doble Uso Santa María: por la mañana prestan servicio y asesoramiento bibliotecario solo para los alumnos y personal del centro y por la tarde, funcionan igual que el resto de bibliotecas municipales, siguen los mismos protocolos, procedimientos físicos y técnicos, actividades, etc., y pueden acceder y acudir a ellas los usuarios de toda la ciudad.

Actualmente las bibliotecas de Talavera cuentan con cerca de 40.000 lectores, según las inscripciones realizadas desde 2009. En febrero de ese año arrancó el Catálogo Colectivo de la Red de Bibliotecas Públicas de



bibliotecas públicas

Castilla La Mancha, y la BPM José Hierro de Talavera participó en este proyecto desde la fase 0. El resto de bibliotecas se han ido incorporando en el momento de su creación por lo que cualquier usuario, puede hacerse el carné, acceder al préstamo y disfrutar de los mismos servicios que el resto de ciudadanos de Castilla La Mancha, en las cuatro bibliotecas de la ciudad.

La misión asignada para ella por el Organismo Autónomo Local de Cultura del Ayuntamiento de Talavera, es la siguiente:

"La Biblioteca Pública Municipal de Talavera es un centro público de información y promoción lectora que contribuye a la igualdad de oportunidades y presta sus servicios a los habitantes de Talavera. Proporciona apoyo a la educación, recopila, conserva y difunde el patrimonio bibliográfico local y facilita el acceso a la información tanto en los soportes tradicionales como mediante las tecnologías de la información y la comunicación. Es un lugar de encuentro".

Un ideario marcado por Mariví Fernández González, Directora de esta biblioteca hasta su fallecimiento en 2009, figura y palabras que han sido motivo de inspiración para la planificación del resto de bibliotecas de la ciudad que se abrieron con posteridad.

Las bibliotecas, aunque son muy jóvenes, ya forman parte de la vida cultural gracias al impulso del Organismo Autónomo Local de Cultura cuyo Consejo Rector, del que forman parte integrantes de partidos políticos y asociaciones culturales de la ciudad ejer-

ciendo su presidencia el Concejal de Cultura del Ayuntamiento, aprueba trimestralmente la programación de las cuatros bibliotecas. Una programación cuya premisa siempre se ha basado en la calidad y en llegar a todos los usuarios, actuales y potenciales, como fuente permanente de aprendizaje no formal y con actividades culturales para el disfrute del tiempo de ocio, una biblioteca accesible para todos. Durante estos años a estos objetivos se ha sumado la cooperación institucional y la participación activa de usuarios en la preparación y realización de algunas actividades.

Estos cinco ejes marcan la vida de las bibliotecas y nos servirán de hilo conductor en esta exposición.

Si hablamos de aprendizaje, que lleva aparejado en nuestras instituciones el fomento de la lectura, tenemos que destacar la labor que se realiza en los clubes de lectura. En Talavera se ha despertado un gran interés por pertenecer a alguno de los clubes de lectura de nuestras bibliotecas que llevan 15 años leyendo autores muy diferentes, analizando culturas, momentos históricos, personajes y todo lo que rodea el momento de creación de una obra literaria. En muchos casos el círculo se cierra cuando se "encuentran" y conocen al autor/a en la Feria del Libro de la ciudad o en el Encuentro que organiza la Asociación el Libro de los Clubes de Toledo. Es uno de los momentos más esperados por bibliotecarios/ as y usuarios/as.

Durante el curso 2019-20 las bibliotecas de Talavera ofertan 38 clubes de lectura, coordinados por las bibliotecarias y en algunos





Niveiro Alfar El Carmen.

casos con la participación de monitores sobre temática variada. Consideramos que es el mejor ejemplo de nuestra labor de fomento de la lectura: estos usuarios leen durante el curso una media de cuatro o cinco libros y se reúnen semanal o quincenalmente en nuestras instalaciones con la ilusión de compartir puntos de vista y opiniones, en algunos casos no coincidentes, pero todas muy respetables. Con los clubes de lectura la biblioteca se convierte en un centro de formación ciudadana, libertad y respeto. A esta oferta se suman los talleres de autoayuda, costura, conversación en francés e inglés, memoria y alfabetización, por lo que las bibliotecas de octubre a mayo están repletas de vida y cultura, además de constituirse como un punto de encuentro social de acceso rápido y cercano a la población. Como decía el gran bibliotecario y mejor persona Juan Sánchez, Director de la Biblioteca de Castilla La Mancha hasta su jubilación, somos el "ambulatorio cultural de primera necesidad", por lo que no se entiende la apertura de una biblioteca sin estímulos lectores y centrada sólo en el préstamo de documentos.

Igualmente desde 2004, los ciudadanos de Talavera pueden formarse en las por entonces llamadas "nuevas tecnologías" porque la BPM José Hierro dispone de un centro de internet con 45 puestos con ordenadores, aportado por la Junta de Castilla La Mancha, en el que se imparten por el personal bibliotecarios y con profesores enviados también por la Junta, cursos de acceso a internet y otros para



bibliotecas públicas

usuarios más avanzados en las tecnologías de la información y redes sociales. Como ejemplo valga el del número de personas que recibieron formación entre 2004-2018 que fue de 3.804 personas, con un total de 3.750 horas impartidas en el centro de internet de la BPM José Hierro a las que habría que añadir las impartidas en el resto de bibliotecas de la ciudad.

Próximamente personal de *Bilib*, El Centro de Apoyo Tecnológico de Castilla La Mancha, instalarán y formarán a usuarios y bibliotecarios sobre el uso de impresoras 3D.

Gracias al interés que despiertan las bibliotecas, en 2013 la BPM José Hierro fue el primer servicio municipal elegido para dar cabida a un proyecto de accesibilidad promovido por la Concejalía de Bienestar Social de Ayuntamiento de Talavera de la Reina en colaboración con el Colegio de Educación Especial Madre de la Esperanza y Plena Inclusión, en

tensión bibliotecaria llega al Hospital Nuestra Señora del Prado de nuestra ciudad, donde se instaló hace años un carro para libros y revistas proporcionado por la Consejería de Cultura pero cuyo contenido lo dota la biblioteca municipal. En estos años hemos colaborado con otras actuaciones: "libros bajo la almohada", ayuda para la creación de la biblioteca para pacientes y "musicuidarte" una actividad en la que una bibliotecaria recita cuentos y poesías en compañía de un músico para los pacientes de la zona de enfermedades mentales.

No puedo dejar de mencionar la colaboración con la Facultad de Educación Social de la Universidad de Castilla La Mancha que desde su implantación en nuestra ciudad ha considerado nuestras bibliotecas como un buen centro de prácticas para sus alumnos. Lo que viene a demostrar que las bibliotecas del siglo XXI, no son únicamente un espacio de trabajo bibliotecario sino que también tiene cabida en



ese momento FEAPS. Fruto de estas jornadas tenemos la cartelería y la señalética en lectura fácil y con pictogramas de ARASAAC.

Pero la cooperación institucional con otras entidades locales comenzó mucho antes, ya que se solicitó la ayuda de la Concejalía de Servicios Sociales para poner en marcha en 2005 el servicio de "biblioteca en casa" que permite acercar los libros, películas y cedés de música a las personas que por su avanzada edad o enfermedad no podían acudir a nuestras instalaciones. Contamos de forma periódica con la colaboración de la Escuela de Música y Danza Eusebio Rubalcaba y la Banda de Música y su Taller de Educandos. La ex-

su plantilla la presencia de otros profesionales, como los Educadores Sociales. En las bibliotecas consideramos y, como vemos, opinan igualmente los responsables de las instituciones locales mencionadas, que la cooperación engrandece los proyectos ya que llegamos a más usuarios, y mejoramos el funcionamiento de las mismas ofreciendo un contenido de calidad que favorece el crecimiento personal y colectivo de los ciudadanos. Con esta premisa nos animamos a conocer las grandes instituciones culturales del país: contactamos con el Museo del Prado para que una técnico se desplazase a nuestra ciudad y así conocer de primera mano el origen, funcionamiento y contenido. Tuvimos suerte de que la respues-



ta fuera positiva y lo mismo ocurrió cuando, en el curso siguiente, solicitamos lo mismo al Instituto Cervantes. Un lujo que también nos llega con la invitación de la Fundación Princesa de Asturias para asistir al Encuentro que tiene lugar en Oviedo con los autores que reciben el Premio Princesa de Asturias de las Letras. Este encuentro que organiza la fundación asturiana fue propiciado por una buena compañera bibliotecaria, Chelo Veiga, Coordinadora de Bibliotecas del Ayuntamiento de Oviedo, consciente igualmente de la importancia de la colaboración entre bibliotecas para el beneficio de los usuarios.

Y finalmente, no puedo dejar de mencionar en esta visión general la importancia de las aportaciones de los usuarios. Algunos, como el profesor y traductor Carlos Rubio o el catedrático Fulgencio Castañar, que conocen nuestra labor se ofrecen para contribuir en nuestras acciones aportando su conocimiento profesional y académico. El profesor Carlos Rubio presentó una propuesta para que nos incluyeran en los actos culturales que se programaron con motivo del 150 Aniversario de las Relaciones entre Japón y España.

He querido que esta oportunidad que nos brinda la revista Mi Biblioteca sirva como invitación para acercarse a la bella ciudad de la cerámica y conocer someramente lo que pueden encontrar y ofrece el servicio bibliotecario municipal, que prestamos gracias al Organismo Autónomo Local de Cultura y las Corporaciones Municipales que han luchado por la apertura de bibliotecas en Talavera de la Reina, incluso cuando la crisis hacía estragos y recortes en otras poblaciones, no les ha faltado el interés por ellas ni hemos tenido nunca un presupuesto 0. Desde aquí quiero agradecer a los políticos, ahora que suena raro, su implicación con ellas y que nos hayan dejado crecer y permitido trabajar con su apoyo. Tenemos también la suerte de que los medios de comunicación han reconocido la labor de las bibliotecas de la ciudad cuando en 2012 la Cadena Ser nos entregó el Premio de Cultura "por su promoción e implicación en la vida de la ciudad a través de actividades culturales, sociales y lúdicas destinado a todas las edades. Es excepcional el compromiso de la Biblioteca Municipal José Hierro por potenciar el conocimiento y la cultura". Y posteriormente "La Asociación de Periodistas de Talavera de la Reina" (APTA) ha acordado conceder el XV Premio de las Artes y las Letras "Fernando de Rojas" en 2017 al conjunto de Bibliotecas Municipales de Talavera, un reconocimiento que se dirige especialmente a la labor diaria que desarrollan sus 29 trabajador en la Biblioteca Municipal José Hierro, en la Biblioteca Niveiro Alfar El Carmen; Biblioteca de Doble Uso Federico García Lorca de Patrocinio y en la Biblioteca de Doble Uso de Santa María.

La cooperación engrandece los proyectos ya que llegamos a más usuarios, y mejoramos el funcionamiento de la biblioteca ofreciendo un contenido de calidad.

"El colectivo quiere reconocer el trabajo desempeñado a lo largo de todo el año con una intensa actividad cultural para públicos de todas las edades, ensalzando un programa que va más allá del préstamo de libros y demás material editorial... De la misma forma, se quiere destacar la implicación de su personal en la promoción cultural a lo largo y ancho de la ciudad, especialmente en el hábito de la lectura con actividades novedosas desde edades tempranas y que persiguen, en muchos casos, la difusión de la historia, la tradición o el folclore de Talavera de la Reina y Comarca".

Incluyo estos premios no para presumir, sino para demostrar que nuestro trabajo diario, silencioso, continuo, y agotador en algunas ocasiones, llega a la ciudadanía que valora positivamente este servicio municipal.

Las bibliotecas son las instituciones más democráticas y cercanas socioculturalmente y si como dicen "somos los libros que hemos leído" las bibliotecas han contribuido a formar y enriquecer la vida de muchos ciudadanos de Talavera de la Reina.

éditos

AUTORA: Manzano del Mazo, Adoración (direccion.bjh@talavera.org) **FOTOGRAFÍAS:** Bibliotecas Municipales de Talavera de la Reina.

MATERIAS: Bibliotecas Públicas / Bibliotecas Municipales / Bibliotecas de Doble Uso / Cooperación / Fomento de la lectura/Aprendizaje/Usuarios.